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自由黨承諾
自由黨將對所有不符合《美墨加協議》（CUSMA）標準的

美國入口車輛實施25%的對等關稅；他們計劃投入50億加元建

立新的「貿易多元化走廊基金」（Trade Diversification Corridor 

Fund）；大選結束後期望立即重新與美國談判雙邊協議；針對

貿易戰可能導致的就業損失，將暫時取消就業保險金（EI）的

一周等待期；並優先採購加拿大製造的車輛；此外自由黨將設

立一項20億加元的「戰略應對基金」（strategic response fund），

以保護加拿大汽車產業，並幫助工人提升專業技能。

保守黨承諾
保守黨表示，在美國取消所有關稅之前，他們不會撤銷對

等關稅；他們將把絕大部分徵收的關稅用於減稅，同時預留部

分資金，為受美國關稅影響最嚴重的工人提供定向援助；保守

黨將實施減稅政策；並在特朗普的關稅仍然生效期間，免除加

拿大製造的新車銷售的商品及服務稅（GST）。

專家前瞻
前加拿大中央銀行高級經濟師袁國雄博士綜觀自由黨和保

守黨的政綱，認為二者所講的經濟大計，包括對付美國關稅的

策略都差不多。「在大環境下他們要集中處理兩件事：首先是

經濟不景下的民生問題，當工資追不上生活成本時，怎樣去應

付衣食住行呢？其次就是地緣政治，因為特朗普對全球徵收關

稅，貿易面貌以後從此改變，而加拿大這次面對前所未有的危

機，也就是因為一直以來太倚賴美國。」

袁國雄指政黨的大選政綱，都只是說話而已，最重要是誰

有能力去執行承諾，否則都只是形象工程，他寄語未來的執政

黨要努力落實計劃。「發展要有大方向，但能否成事還要靠執

加國前途
加國前途

P.20
徐偉賢：
 音樂總是停不了！

美國關稅及經濟

計劃和執行能力缺一不可

總理卡尼（Mark Carney）宣佈在4月底舉行聯邦大選，比原定的法定日期提早了6個月，打的

無疑是一場心理戰；加拿大正值內憂外患之秋，對外要面對美國的關稅大戰，對內則生活指數狂飆 、

樓價難以負擔、醫療體制捉襟見肘……凡此種種令國民期待改變，而且是刻不容緩的改變。

根據4月初 Nanos Research 的民意調查顯示，86%的受訪者認為這是史上最重要的大選，在安

省和卑詩省的比例更接近九成，大家都憧憬新政府帶領加拿大走出困境；然而，冰凍三尺非一日之

寒，大選之後加拿大要長治久安，還需要正視根本問題，究竟哪些是國民最重視的問題？解決核心問

題之道在哪裡？大選後加國前途又如何？本報請來7位專家逐一分析探討。 撰文及策劃：陳筱苓

自由黨承諾
自由黨表示，他們將把最低所得稅稅級削減一個

百分點，並承諾雙收入家庭每年最多可節省$825元；又

將暫停領取遣散費的人，需等待6個月才能申領就業保

險（EI）的規定；此外，自由黨還計劃調整地區失業率

的計算方式，讓居住在失業率較高地區的人更容易獲得

失業保險金；卡尼更表示，將在一年內減少註冊退休

收入基金（RRIF）最低提款額的25%；並在同一年度提

高老年人保證收入補助（Guaranteed Income Supplement, 

GIS）5%。

保守黨承諾
保守黨表示，他們將把最低所得稅稅率從15%降至

12.75%；如把投資收益再投資於加拿大，資本收益稅

（capital gains taxes）將被延遲徵收；他們又計劃將每

年的免稅儲蓄賬戶（TFSA）供款限額增加5,000加元，

但前提是要把這些資金投資於加拿大公司；又承諾年

收入低於$42,000元的在職長者，可享有最高$34,000元

的免稅額；同時，又允許長者持續為註冊退休儲蓄計劃

（RRSP）供款至73歲。

不夠。這些才是推高食品

價格的核心因素，卻幾乎

完全被忽略。」

至 於 新 民 主 黨 （ N D P ） 黨 領 駔 勉 誠 （ J a g m e e t 

Singh）提出的「設定基本食物價格上限」的提議，查

勒布瓦認為只是引人注意的競選宣傳：「這種建議雖

然吸睛，但風險很高。在市場經濟中，價格上限很少

能如預期發揮作用，反而可能導致供應短缺或商品品

質下降，因為供應商可能會選擇退出市場。這樣的政

策只是用短期手段，應對長期結構性的問題。」

對 於 未 來 的 執 政 黨 ， 查 勒 布 瓦 有 這 樣的期望：

「無論下一任政府由誰組成，我希望他們能更認真地關

注市場競爭政策，以及食品定價過程的透明度。此外，

聯邦政府與各省在糧食安全上的協調合作也非常重要，

特別是在糧食不安（food insecurity）人數不斷上升的情

況下。至於具體解決方案，加大對食品基礎設施的投

資，並減少物流樽頸，這都會產生深遠的正面影響。」B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆

聽版音頻。

專家前瞻
專門研究食品分配和糧食安全（food security）的達

爾豪西大學（Dalhousie University）教授查勒布瓦（Sylvain

Charlebois）接受本報訪問時指出，「從CBC（加拿大廣

播公司）網站的政策摘要來看，老實說，儘管三大政黨

都明白『生活成本』是加拿大人最關心的議題，但他們

的政綱並沒有真正觸及食品價格問題的根本原因。各

黨雖然強調『可負擔性』（affordability），但對於（食

品）供應鏈效率、規管負擔（regulatory burden），以及

雜貨零售和食品分銷系統的結構性問題，關注力度遠遠

達爾豪西大學（Dalhousie 
Univers i ty）教授查勒布瓦
（Sylvain Charlebois）

生活成本開支

別忽略食品價格高漲的原因

根 據 C B C （ 加 拿 大 廣 播 公

司）4月發表的一項民意調查顯示，

選民關心的議題首六位是：「美加

關係」(28.5%)、「經濟」(23.5%)

「生活成本」(9.4%)、「社會公義」

(6.9%)、「醫療保健」(5.8%)及「移

民」(4.4%)。該調查結果是根據3月

25日至4月3日參與 Vote Compass

調查的161,000多人得出的。而另

一個由 Narrative Research 對

1,231名加拿大人所作的調查顯示，

選 民 關 心 的 議 題 首 五 位 是 ： 「 生

活成本」(67%)、「美國貿易戰」

(53%)、「醫療保健」(36%)、「改

善經濟」(30%)及「住屋負擔能力」

(27%)。

究 竟 這 些 被 認 為 是 重 中 之 重

的議題，兩大政黨的競選承諾是甚

麼？專家認為長遠的解決之道又在

哪裡？

行能力，例如說要將產品多元化

地輸出，但究竟推銷到哪裡去？

歐洲？中國？東南亞？非洲？又

說要多建房屋應付需要，那細節

是怎樣？究竟要建多少間？工人

又從哪裡來？此外，大家又強調

『加拿大投資加拿大』，希望打

破省與省之間的貿易障礙，但誰

有能力去擺平分歧呢？計劃和執

行能力，二者缺一不可，加拿大

一直缺乏這些條件，今天才會落

入如此局面。我們一定要集中火

力去做好一些事，將來在這個世界才會有競爭機會。」

對於未來十年，袁國雄相信會有翻天覆地的改變。「過

去二十多年來，我們挽救經濟的方法是不斷地印鈔票，但這個

方法已經走到盡頭；隨著特朗普上場，所有事都已徹底改變，

包括貿易、債務、美元霸權和去美元化等問題，原來的系統已

被打破，以後的經濟衰退不會是短期的事，不能再只靠印鈔票

來解決，這是一場持久戰，沒有人知道新的局勢會怎樣。作為

國民，我們要有長遠目光、韌力及應變能力來面對未來十年的

改變。」

袁國雄更提醒國民，在這個改變的世代中，理性選擇比以

往更重要：「現在太多資訊，也不知是真是假，我們要審慎地

選擇，參與投票之餘，更加要懂得作理性的分析。」 B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞時事加號影視

及本文聆聽版。

前加拿大中央銀行高級經濟師
袁國雄博士
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加拿大聯邦大選塵埃落定。在全球局勢動蕩、美國關稅威脅、國內經濟不

穩的背景下，益顯這次大選意義重大；但更值得我們聚焦的，乃是大選之後，

加國該朝哪一方向，踏上康莊，邁向光明？

在探討此問題之前，且讓我們先來回顧自由黨政府於2015年執政至今的

十年，加拿大到底經歷了哪些變化？

杜魯多政府推行毒品「去刑事化」及「輕罪寬容」政策，又提供「安全供

應」與監管注射站。政策實施後，溫哥華、維多利亞等城市的毒品問題更轉惡

化；街頭吸毒、針頭滿地的情況日趨嚴重，現已波及青少年層面，其禍之大，本

報上期已有深入報道。此外，芬太尼問題甚至成為美國對加拿大加徵關稅的藉口

之一，令加美關係蒙上陰影。

自由黨政府接納大量難民，更開放邊境接收「非法入境、合法申請庇護」

者。數據顯示，由2015年至2023年間，加拿大約共接收了40萬名難民，而聯邦政

府在難民安置上的支出，合共約為450億加元，亦即表示平均每人耗費11萬至12

萬加元，花費令人咋舌。

然而，移民政策亦乏善可陳。截至2024年，政府審核效率緩慢，導致移民申

請個案積壓高達90萬宗；「救生艇計劃」申請延誤，造成許多申請人陷入困境。

另一方面，加拿大的聯邦債務在杜魯多任內大幅上升。2015年淨債務約為6

千億加元，預計至2025

年將攀升至約2兆加元，舉債速度令人憂慮。反觀前任保守黨總理哈珀執政期

間，雖經歷2008金融危機，但仍能錄得小幅盈餘，可見自由黨的財政策略是何等

不濟。

在國際間，加拿大影響力與話語權亦有下滑趨勢。美國總統特朗普揚言要

將加拿大變成「美國第51州」，引發國民對國家前景及主權的深切憂慮；杜魯多

更被特朗普譏諷為「美國第51州的州長」，加國形象嚴重受創。正所謂「人必自

侮，而後人侮之」，一個國家的領導人若無能力與威望，難以贏得國際尊重。

以上種種，加上其他如房屋、治安、環保問題等自由黨前朝遺下罄竹難書

的劣績，以及最新的關稅可能導致世界經濟秩序重整等，都成為了加國的嚴峻考

驗。大選之後，加拿大是時候去除這些積弱，重新審視方向，尋求改變了。

最後要補充的一點，是關乎生命議題的。《聖經》視生命為神所賜，而自

由黨卻將墮胎視為「基本權利」，又計劃取消宗教團體的非營利組織地位，這無

疑是對信仰自由的打壓。我們都不要忘記《聖經•詩篇》33篇12節的宣告：「以

耶和華為神的，那國是有福的！」不要無視生命，不要輕蔑國民福祉。

加拿大的未來是否光明，關鍵在於執政者能否尊神為大，以民為本。就讓

我們都來為新任總理祈禱吧，即使在不完美的體制下，我們仍要盡上代禱之責，

求神賜下公義與和平，給予掌權者信仰的能力與治國的智慧，實踐繁榮昌盛，國

泰民安。  B 請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。  
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醫療

不要仿效美國醫療制度

自由黨承諾
自由黨表示，他們將維持移民上限，直到確認加拿大具備接

納更多新移民的能力為止。

保守黨承諾
保守黨表示，他們計劃限制移民，並把加拿大的人口增長率

限制在新建住房數量以下，並考慮醫療資源和就業機會等因素。

該黨還表示，僅在「加拿大人不足以填補職缺的少數情況下」，

例如農業領域，才會允許臨時外籍勞工；他們還將設立庇護申請

上限，並嚴厲打擊與國際學生和臨時工相關的欺詐行為。

專家前瞻
在今次大選中，移民議題相對來說不受重視，但根據加拿大智庫菲莎

研究所（Fraser Institute）的研究分析指出，誰在4月28日勝出，重整加拿大

漏洞多多的移民系統是首要任務。菲莎研究所指加拿大生育率是全球最低

之一，若非靠著移民支撐，加拿大的人口將很快開始下滑。「為了避免人

口老化與萎縮所帶來的社會與經濟壓力，聯邦政府應重建一個兼具『高移

民接納量』與『嚴格執行規範』」的移民制度。」

過去幾年出現的社會問題，例如屋價上漲、工資下滑和年輕工人失業

率增加等，很多人都認為和移民急劇增加有關；菲莎研究所認為，一旦國

民看到有效的移民制度得以落實並有效運作，對移民的公眾支持預計將會

恢復。菲莎研究所提出改善移民政策的建議如下： 

*   國際學生人數保持在自由黨執政初期2015年30萬人的水平；

* 嚴格管理臨時外勞計劃，確保只有在勞工市場無法滿足僱主需求

時，才會引入外籍勞工，同時支付工人合理的生活工資（living wage）；

* 在接收難民方面，應立法確保只有那些能證明在原居地面臨迫害的

難民申請人，才可獲准在加拿大尋求庇護；同時，審核申請的程序應公

平、迅速，且具最終性。

* 最後，在永久居民的申請上，政府應該減少家庭團聚類別，並增加

經濟類別。接收的總人數應維持在總人口的1%左右，這樣每年仍可接收約

450,000名加拿大新移民。

安省家和（CFSO）總幹事黃曉瑩博士接受本報訪問時表示，當經濟

不好時，新移民最容易成為代罪羔羊（scapegoating）：「我並不同意移民

自由黨承諾
自由黨在選舉開始前不久，宣佈擴大牙科保健的適用範圍，將18至64歲國

民納入保障範圍，每年可為民眾節省約800加元的牙科保健費用；至於藥物保健

（pharmacare），該黨承諾「維持現有制度」，例如津貼糖尿病藥物與避孕藥的費

用。此外，自由黨還宣佈透過「外國資格認證計劃」（Foreign Credential Recognition 

Program），提供5,200萬加元的資金，資助全國16個項目，協助國際受訓的專業人士

在加拿大的醫療保健系統與建築行業就業。

保守黨承諾
保守黨表示將取消毒品注射監管站，轉而推動康復與戒治；對未成年人或囚犯

在「無法自行做出決定」的情況下，會考慮強制進行戒

毒治療；他們將提供經費支持5萬名加拿大人，讓他們

在「成效已被證明的戒癮中心」接受治療。保守黨同時

強調當選後，將不會取消原本已有的聯邦牙科保健、托

兒及藥物保健等計劃。

專家前瞻
加拿大醫學會（Canadian Medical Association）會長

雷默（Joss Reimer）在學會的網頁上，對加拿大的醫療

制度有這樣的期望：「醫療保健是政治議題，但不是黨

派之爭。它始終是加拿大人及其照顧者所關心的迫切問

題，每個人在人生中某個時刻都會需要醫療體系。政治

領袖必須確保，當那一天來臨時，加拿大人不僅能及時

獲得醫療服務，還應得到高質素的照護。」

針對當前加拿大的醫療處境，加拿大醫學會認為有五個方向急需改進：讓醫生

專注於醫療工作，採用以團隊為基礎的照護方式，並減少醫生花費在行政文書上的

時間；讓醫生更容易在不同省份和地區工作，以便能更好地回應病人的需求；加快

在其他國家受訓的醫生在加拿大執業的程序；認同原住民有權自行決定個人的醫療

保健事務；支持打擊與虛假健康相關的資訊；為氣候變化帶來的健康危機作準備；

不要仿效美國的醫療制度。

多倫多都會大學護理系教授黃佩卿在接受本報訪問時亦指出，今次大選中人民

黨（People’s Party）主張廢除《加拿大醫療法》，讓各省和地區能夠建立公私合營

的全民醫療系統。黃佩卿有多年從事公共衛生事務的經驗，她不認為私營化能令醫

療系統變得更好。「現在已有一些醫療程序被私營

化，其實私營化只會將人分成不同等級，令沒有

資源的人更受歧視，你看美國便明白了。私營化更

進一步從公共體系中搶走人力資源（例如醫生、

護士、化驗技術人員等），導致等候時間更長，醫

療品質更差。此外，一些私有化服務存在『雙重收

費』的情況（向病人或服務使用者收取註冊費及醫

療保險不涵蓋的費用，同時也向醫療保險收費），

使整體醫療成本更加高昂。現時聯邦政府推行牙科保健

計劃，對低收入家庭來說很重要，牙齒不好對身體健康

有莫大的影響。」

此外，黃佩卿亦認為未來執政黨不要忽視國民的精

神健康。她表示疫情之後，很多青少年都有心理問題，

但輪候見心理醫生或參加治療計劃需時不少，唯一是自

費光顧私人服務，但並非人人可以負擔，間接影響個人

健康。另一方面，由於政府削減移民人數，很多移民服

務項目的經費被削減，不少服務是協助新移民融入社會

和找尋工作，一旦被取消，黃佩卿指對這些新移民的健

康來說，亦會有一定影響。

對於醫護人員緊缺，黃佩卿認為只是培養護理人手

並不能解決問題，「醫療人手不足是結構性的問題，全

國都有醫護人員因為工作壓力而離職的現象，這是整個系統的環境令他們覺得不想

再做下去，即使現在多培養人才，但環境不改，他們一樣會因burnout（身心疲憊）

而離職。而當他們離職後，醫院缺乏人士例如護士時，又被迫要向仲介公司聘請護

士，這些仲介公司向醫院收取正式員工護士時薪的2至3倍。這樣不單增加我們的醫

療成本，並進一步削弱整個醫療體系。」

「我們身處在一個動蕩的時代中，大家都很重視財政資源的問題，但更應小心

留意自己的價值觀，有甚麼事是可以改變的，有甚麼事是一定不可以妥協的。時代

的動蕩幾年後便會過去，無論是哪一個政黨上場，都希望他們能持守我們原有的價

值觀，那就是讓全國人民都可以享用公平的醫療系統。」 B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞時事加號影視及本文聆聽版。
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多倫多都會大學護理系教授黃佩卿

和國際留學生推高本地物價和樓價的說法，將問題推諉在他們身上，這也

是一種歧視。國際留學生大多租住在學校宿舍及鄰近地區，帶動了週邊社

區的消費，絕少人是帶著一大筆錢來買樓的。屋價和物價高漲是結構性問

題，減少移民不一定能解決當前的社會現象。」

至於家庭團聚類別的移民，黃曉瑩認為他們對社會亦有貢獻，「很多

移民家庭都是三代同堂，子女買醫療保險讓父母來加，他們多是三代人同一

屋簷下，祖輩解決了照顧孫兒的問題，令子女可以安心出外工作，不但沒有

增加社會醫療福利負擔，還間接增加市場勞動力，對社會亦有好處。」

這次聯邦大選中，兩個大黨都表示會限制移民人數，隨之而來的就

是削減移民安居服務，黃曉瑩對此不以為然。「聯邦政府一宣佈減少移

民，便大幅削減移民安居服務的經費，差不多95%受移民部撥款津貼的社

福機構都受影響，家和被削減了45%的移民安居服務經費，而且會按年減

下去。我們的服務對象是永久居民及公約難民，他們仍在使用我們的安居

服務，究竟我們怎樣維持呢？太急進削減服務，會影響剛拿到身份及將拿

到身份的新移民融入社會，進而影響各方面，社會可能因此要付出更大的

代價。」 B 
請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞時事加號影視及本文聆

聽版。

安省家和（CFSO）總幹事
黃曉瑩博士

大選之後 去除前朝劣政 踏上繁盛康莊
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讓執政黨聽到華人的聲音

房屋

加建房屋亦要基建配合
自由黨承諾

自由黨表示，未來十年將每年建造近50萬所住宅，是目前住宅建設速度的兩

倍；該黨還計劃成立一個名為「建造加拿大住屋」（Build Canada Homes）的獨立機

構作為開發商，加速可負擔住宅的建設，該機構將提供250億加元的融資支持預製住

宅建造商（innovative Canadian prefabricated home builders）；並提供100億加元給建造

可負擔住房的開發商。此外，自由黨還承諾，將對首次買屋者購買100萬加元以下新

屋或大型裝修住屋，免徵商品及服務稅（GST）。

保守黨承諾

保守黨將對130萬加元以下的新屋免徵商品及服

務稅（GST）；同時鼓勵市政機構減少開發費用、加

快許可程序，以促進住房建設；此外，對於市政機

構在開發費用上的減免，保守黨政府將提供50%的補

助，單戶最高補助額為50,000加元，以幫助新屋買家

降低買屋成本。保守黨表示，聯邦資金將與各城市

的住屋建造數量掛鉤，城市或市政機構每年需將新

建住屋數量提高15%，超過該目標的市政機構將可獲

得獎金。此外，他們還計劃出售15%的聯邦擁有建築

物，用於建造可負擔住宅；並對因地方居民「過分反

對」而阻礙建設的市政機構實施「別在我家後院」

（NIMBY）罰款。

專家前瞻

多倫多資深地產從業員譚劍華綜觀各大主要政黨有關房屋的政綱，他認為最大

的特點是，政府參與房屋建設過程。「這有點像戰後的情況，以往七、八十年代，

政府參與興建一些共管（Co-op）住宅；但過去幾年主要是自由市場推動價格，以供

應和需求作為基礎去主導，樓價在供不應求的情況下，再加上投資者入市，樓價自

然颷升。」

譚劍華指政府減少移民人口，控制需求，另一方面就增加了供應，背後的理念

是“build faster, build cheaper”（建得快，建得便宜）。「聯邦政府鼓勵市政府加快審

批程序，又規管地方居民反對建設的行動，這都能

加快建屋過程；自由黨向可負擔房屋建造商提供融

資，就是減低建屋成本，保守黨又計劃出售15%的聯

邦擁有建築物，這都能令房屋市場有更多供應。」

至於保守黨和自由黨均承諾免徵一定售價房屋

的GST，譚劍華認為保守黨的做法較有彈性，因為

沒有第一次置業者的限制，對一些年青夫婦尤為有

利。「這些年青夫婦

買了第一個柏文，有了孩子後就會想買大一點的房

子，130萬以下的新屋正適合這些 move up buyer（升

級買家）。」不過譚劍華亦指出，市場的需求還受

很多因素影響。「即使可以省掉GST，不代表買家就

會入市，眼前還有很多不穩定的因素，例如利息、關

稅、就業、建築材料價格上漲等，都會影響買屋的負

擔能力，所以我們不能只看政綱，還要從整個大環境

去看。」

對於自由黨要每年建造50萬所住宅，保守黨則希

望全國市政府每年增加新建住屋數量15%，譚劍華認

為不是沒有可能，因為只要多建高密度以至中密度的

房子，就可以加快速度，並且減低價格。「安省很多

30多歲的年青人都從大城市搬到周邊的城市，人口向外移動，這是一件好事，但問

題是配套的基建能追得上嗎？有公共交通工具連接嗎？加拿大基建發展緩慢，一條

地鐵線討論了很久還未能完成，政黨四年交替一次，很多政策都不能落實，希望今

次各大黨在移民、房屋政策上有共通的看法，國家大計不會因改朝換代而終止。我

期望未來的執政黨不是以個人或黨的利益為依歸，而是真正從加拿大人的利益出發

去衡量事情。」 B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞時事加號影視及本文聆聽版。
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A Rocha Canada社區外展負責人趙汝圖

黨都主張取消消費者的碳定價，而保守黨連工業用的碳定價也主張

取消；在獎勵津貼上，自由黨對工業、家庭和汽車的減排皆有津

貼，但保守黨則只有在工業上給予稅務優惠；此外自由黨承諾將在

2030年前，逐步淘汰聯邦政府建築中對化石燃料的使用。趙汝圖認

為這個建議，之前沒有政黨提及過，他希望自由黨假若真的當選，

在這方面能作領頭作用；但另一方面，兩大黨主張加快開採能源，

在審批上加快速度，趙汝圖指出若為求加快審批開採能源及稀有金

屬項目，而忽視審慎的環境評估及諮詢，將對本國環境帶來負面甚

至災難性後果。

除了環保政綱外，趙汝圖表示其他議題也會對環境造成影響，

好像房屋政策。「房屋是一個大家都關心的議題，今次兩個政黨

都仿效二次大戰後的房屋計劃，政府參與建屋過程，這也是一個機

會去改變房屋生態來幫助減排，多建中密度的房屋就能減低土地開

發，少用土地對環保有很大的影響。」

在適應氣候變化（Adaptation）這方面，趙汝圖認為下屆政府

必須正視極端氣象事故已經為本國帶來越來越多災難，並應提出長

遠應對策略。而在今次大選中，除了綠黨提出設立國家緊急應變機

構外，其他政黨都沒有提及。對於未來的執政黨，趙汝圖期望他們

能落實競選時的承諾：「假如要有長遠的果效，我們的計劃應該

是十年，不能只看一兩年，我期望未來的領導人能帶領國家走向長

遠的福祉，不要只看短期的回報，而我們華人也不要只顧『荷包』

（金錢），忽略其他長遠的國家政策，環保就是其中一項，要好好

面對，因為氣候變化帶來的災難，始終會影響到我們。」 B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞時事加號影視及本

文聆聽版。

雖然今年大選的焦點聚焦在美國關稅和生活成

本等問題上，但在CBC的民意調查中，有關「社會公

義」的議題在關注榜上仍然排名第4，由此可見，並

非每個加拿大人都感到這裡是人人平等的樂土。社會

公義平權會（Chinese Canadian National Council - For 

Social  Justice）會長吳婷婷接受本報訪問時表示，她

期望大選之後上場的執政黨，在每一個政策上，都能

體現社會平等，實踐反種族歧視的精神。「加拿大不

是一個均等社會，最窮、最無勢力的人都是有色人

種，包括華人，不要以為華人很富裕，華人的貧窮率

高於白人，很多時弱勢社群都因為有限制，例如語言

不好而得不到社會服務，我們怎樣能將這種社會差異

（disparity）拉近呢？我希望未來政府能照顧這方面的

需要。」

吳婷婷鼓勵華人要積極參與社會，讓執政者聽到

自己的聲音。「華人的投票率不及南亞裔、黑人和拉

美裔，除了要參與投票外，平日也要參加社區活動，

也可以約見自己選區的國會議員，建立關係後讓他們

知道華人的意見，這樣才能給政府壓力。」

吳婷婷以當年她參與的人頭稅賠償事件，來說明

華人可以怎樣影響政府：「平權會在1985年開始支持

當年支付人頭稅入境的華人，向加拿大政府爭取道歉

和賠償的活動，20年間不斷向社區解釋，游說國會不

同政黨，最終在2006年，加拿大政府正式向他們道歉

和 賠 償 ， 當 年 執 政 的

保 守 黨 願 意 道 歉 ， 最

大 原 因 就 是 認 同 華 人

社 區 有 政 治 影 響 力 ，

希 望 爭 取 以 後 華 人 的

選 票 ， 我 們 要 影 響 政

黨 ， 要 他 們 聆 聽 我 們

的 聲 音 ， 就 要 讓 他 們

知 道 我 們 有 能 力 影 響

投票結果。」B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞時事加

號影視及本文聆聽版。

自由黨承諾

自由黨在競選前削減了消費者碳定價

（consumer carbon pricing），但保留了對工

業排放的碳定價；並計劃推出激勵措施，

幫助家庭投資清潔能源，包括恢復零排放

車輛補貼計劃；投資10億加元，協助中低

收入家庭進行居家翻新，改用熱泵與其他

節能設施，以降低水電費用。他們表示，

將在2030年前逐步淘汰聯邦政府建築中對

化 石 燃 料 的 使 用 ； 卡 尼 也 承 諾 建 設 一 條

「東西向」電力網，實現全國可取得的清

潔電力；並發展橫跨加拿大的貿易與能源

走廊，用於運輸、能源、關鍵礦產與數位

連結。自由黨還承諾設立一個「聯邦重大項目辦公室」，將重大建

設案的決策時間從五年縮短至兩年內完成。

保守黨承諾 

保守黨將取消所有碳定價，包括對工業排放者的定價；他們

將增加激勵措施（例如擴大稅收抵免），以鼓勵企業減少排放並推

廣清潔能源技術；保守黨亦宣佈，將建立一條預先核准的全國能源

走廊，以加速基礎設施項目建設，並創設「立即開工區」（shovel

ready zones），以便礦場、液化天然氣工廠、管道或其他大型項目能

迅速獲批；該黨承諾推行「一次審批制」，為資源項目設立快速審

批辦公室（Rapid Resource Project Office），統一負責所有政府層級的

監管審批程序。

專家前瞻

「環境保護」在2021年時曾是國民心目中大選重要議題，在

CBC的民意調查中，曾有24%的受訪者最關心這個議題，但這次只有

5%。國際基督教自然保育組織 A Rocha Canada 社區外展負責人趙汝

圖在接受本報訪問時亦指，自2022年開始，因為生活成本壓力漸趨

嚴重，再加上美國關稅的挑戰，所以大家對環保問題的關注度大大

減低。

綜觀這次各大黨有關環保及氣候轉變的政綱，他指出在減排目

標這方面，自由黨提出在2030年將炭排放量減40-45%是不足夠的，

而保守黨更沒有提及任何目標；在達成減排的政策上，這次兩個大

社會公義平權會會長吳婷婷
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積極反對基督教

唸大學時期，雖然對基督教的認識極其膚

淺，我卻積極反對基督教。我寫反耶穌基督的

詩文，更編寫反基督教的劇本，且擔任導演。

我唸的是心理學，在唯物無神主義的主流社會

思潮中，堅信行為主義，不相信有靈魂，斷定

所謂「思想」都可用客觀、物質理論解釋。大

學畢業後，加入國民政府，一心只想升官發

財。1942年，被海外部派駐印度，與英政府合

作戰時服務工作。

1947年，國民政府行憲，立法委院由人民

選出，印度和緬甸合選立法委員一名。我因

工作關係，與兩地僑胞熟悉，自覺出選立法

委員，唾手可得；怎知在選舉中，國情突然

轉變，印度政府對中國政府的親善態度改變

了，1948年下令我離境。那時國民政府流離播

遷，我要和家人到哪裡去？當時深感前路茫

茫，因而想到命運和精神靈魂等問題。

以色列建國有關

在印度的生活，讓我見到許多我以前絕

不相信，科學不能解釋的事，讓我知道人有

靈魂，物質世界以外尚有靈性世界。在印度

有印度教、回教、拜火教、佛教等，我都去

訪問過，覺得各有其吸引力，但作為一名外

交官員，我特別傾向基督教，這與以色列建

國有關。

歷 史 中 ， 從 來 沒 有 一 個 國 家 ， 被 打 敗

後政權失落，人民四散，經過千百年，仍可

重新建國；以色列重建是《聖經》中眾多預

言之一，假如這真的成為事實，不也就證明

《聖經》的真確可信？1948年5月14日，以色

列 臨 時 政 府 宣 佈 正 式 成 立 ， 而 以

色 列 加 入 聯 合 國 的 申 請 ， 竟 然 在

大會中順利通過，這是不可思議的

奇 事 ； 我 也 在 這 一 天 ， 正 式 接 受

《聖經》啟示的耶穌為我的救主。

軍事上，小小的以色列國要從緊緊

包圍著的敵國中取得勝利，而且在

政治上同時得到兩大陣營（美國和

蘇聯）的同意，更是難以想像。

九月十九日受洗

1948年6月12日是農曆端午節，

我和家人到了巴基斯坦首都喀拉蚩

（1967年遷都伊斯蘭堡），那是印

度僑胞的善意安排，由他們的皮革聯營公司派

我到巴基斯坦，以佣金作我的生活費。那時工

作輕省，我以讀《聖經》及教會書籍為樂，每

逢禮拜日到不同教會聚會，我讀經遇到甚麼難

題，都會向教會牧師和其他會友求問，他們大

都樂於回答，耐心開導。

我為了進入哪間教會，在哪裡接受浸禮而

禁食祈禱。禁食期間，身體較弱，但精神反而

旺盛，祈禱讀經，心中充滿喜樂。一天，前往

常去的教會書店，經理介紹一本舊書，是戴德

生的傳記。我越讀越有味道，戴德生對中國和

中國人的愛，使我這個中國人也深感慚愧。書

中提及，戴德生於1853年9月19日由倫敦出發

遠赴中國，我隱約聽見神對我說，在9月19日

那天受洗。

預言必一一實現

我到一間小禮拜堂崇拜，由一位從美國

來的牧師講道。聚會後，我問他一些信仰問

題，討論後他歡喜地說，有三位弟兄姊妹將會

受浸，邀請我也參加，日期正是9月19日。後

來我參加該教會的祈禱會，一開口呼求「我們

天上的父」後，眼淚即時奪眶而出，說不出話

來，那時自覺滿身罪污，尤記得昔日自己寫下

反基督的詩文；幾天後，在親友見證下於海濱

接受浸禮。

耶穌是萬王之王、萬主之主，世界君王、

朝代不斷更替，但基督永遠坐著為王。《聖

經》是神的啟示，其中預言都必一一實現。其

預言包括了基督的降生、受死和復活，而以色

列的復國也在其中。這位掌控人類歷史的主，

也樂於與人交往，尋求的人就能得著。親愛的

朋友，你也願意謙卑來到耶穌面前，接納祂

嗎？請用本報決志表跟我們聯絡。

（本文改寫自劉翼凌牧師所著《大罪人

蒙恩記》） B 
請上號角網站www.heraldmonthly.ca

收聽本文聆聽版音頻。
曾
福

從戀愛到步入婚姻 王若敏

戀愛甜蜜中帶著忐忑
當我在巴黎教會認識那位弟兄時，他還是

一名學生。我仍清晰記得他那副善良而單純的

模樣，眼神裡透著對未來的憧憬與熱情；我們

的相識就像一場精心安排的邂逅，在異鄉的信

仰群體裡，我感受到一份特別的親切與溫暖。

假日時，他常帶著我在巴黎四處走走，

漫步於塞納河畔，欣賞街頭藝人的音樂演奏，

或是在香榭麗舍大道上品嚐美食，我們的日子

過得簡單卻充滿歡笑。那年的冬天，巴黎下著

雪，街道鋪滿潔白的積雪，行人裹緊厚重的大

衣，呼出的氣在空中凝結成白霧；我們走過廣

場，在冰涼的空氣中牽著手，彷彿世界只剩下

彼此。我站在矗立於遠方的埃菲爾鐵塔前，眼

前的銀白世界讓我屏息，內心滿是感動。當他

將圍巾輕輕地圍在我頸項的一刻，我像個被寵愛的小公主，被他珍惜、呵護。

戀愛的感覺，是一種甜蜜中帶著忐忑的悸動。只是對視一眼，心跳就不自覺地加

快；一句關心的美言，已能讓我整天沉浸在幸福裡。我們每次見面都充滿期待，每次

分開都依依不捨，那是一份純潔而美好的情感，正如《聖經•雅歌》中所描述的愛：

「我屬我的良人，我的良人也屬我……」（雅歌6章3節）

將愛情視為生命全部
然而，戀愛並非總是浪漫的故事，在這段關係裡，我渴望被對方理解，同時也帶

著探索與好奇，兩個來自不同背景、擁有不同價值觀的人，難免會有磨擦與爭執；爭

執時，我固執己見，忽略了對方的感受，心裡常有「他是不是欠我甚麼」的念頭，這

無形中拉遠了彼此的距離。即使爭吵後內心充滿不安與遺憾，我卻不願意先低頭，任

由驕傲攔阻我們的和好。

回首那段日子，發現自己曾陷入愛情的誤區。我過度理想化對方，只看見優點，

忽略了缺點，期待著一場瓊瑤小說般轟轟烈烈的愛情；我試圖迎合他的喜好，以為這

就是愛的表現，卻不知不覺間迷失了自己。我沒有察覺到，這種過度依賴的安全感，

其實源於童年時的自卑與缺乏信心，我將愛情視為生命的全部，以致讓我忽略了雙方

在信仰、家庭、金錢觀與未來規劃等方面的溝通，我以為只要相愛，就能克服一切，

但現實並非如此。

婚禮上的感動與疑惑
這樣的愛，真的能走得長久嗎？我曾試圖用沉默來避免衝突，但壓抑的情緒不能

真正解決問題，反而讓我在獨處時更加孤單；我開始省思，愛情是否讓我與神的關係

疏遠？我是否在戀愛的過程中，漸漸忘記了自己的價值，是建立在神的愛之上，而非

來自於某個人的認可？

我們戀愛了四年，最終步入婚姻的殿堂。當婚禮的鐘聲響起，我望著眼前的這個

人，心中甚為感動，但也有疑惑。我們真的準備好了嗎？這是出於真心的愛，還是因

為傳統觀念覺得「男大當婚，女大當嫁」？

感謝神，讓我逐漸在這段關係中學習成長，我開始明白，愛不只是甜美的感受，

更是一種選擇，一種願意彼此扶持、共同成長的承諾；真正的愛不是依賴，而是建立

在彼此尊重與共同信仰的基礎上。 B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

「愛是恆久忍耐，又有恩慈；愛是不嫉妒；愛是不自誇，不張狂，不做害羞的事，

不求自己的益處，不輕易發怒，不計算人的惡，不喜歡不義，只喜歡真理；凡事包容，

凡事相信，凡事盼望，凡事忍耐。愛是永不止息……」（哥林多前書13章4至8節）
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我哪兒都不痛
小時候沒信主前，有好事就說「運好」，沒

好事就說「倒霉」；現在信主了，也年長了，學

懂了凡事謝恩！

幾年前，一次到外地服侍，一位弟兄陪著

我進機場，我們接近玻璃門，門就自動打開了，

弟兄推著行李車先進去，我推著助行架跟著往前

面走；沒想到我剛走了一半，玻璃門竟開始關

了，當然撞到了我的助行架，我這個當時靠助行

架支撐的老太太，立刻跟著一塊倒了。首先弟兄

聽見行人大叫，看見我被撞到，丟下行李車就

跑回來扶我。當場有其他的客人說，「先不要

動」，然後問我「哪兒痛？」那時因事發突然，

我嚇傻了！等恍過氣兒來，發覺神奇的，全身竟

沒一處痛。「我哪兒都不痛！」說完想試著站起

來，那個人說還是先定一定，有時是會過一會才

痛。沒想到神的恩典、保守，那次完全沒有傷、

沒有痛。

前去南極服事
前一陣子，小兒子由加拿大回來，幫我搬

家，然後陪我去南極。有人問：「老太太你95歲

了，腿又不方便，雖然有兒子陪，但他不是醫

生，有起事來，他又能做甚麼？」說的似乎有道

理，可是我敢去，主要不是因為有兒子同去，而

是我打頭心裡就想去，因為主升天前大使命是傳

福音到地極，像我現在的年齡，身體的條件，相

信完成使命的機會不大；現在能夠有人邀請，該

說是奇蹟，而我認為是「神蹟」！因為邀請我的

人，既知道我的年齡，也知道我身體的情況還敢

邀請，我認為是出自神的感動，又給我一個兒子

被邀請的印證，當然馬上歡歡喜喜的答應了。事

實也真的在神的恩典保守下，平平安安的去，平

平安安的回來了！

回來後，小兒子繼續幫我搬家。一天我們

需要去一個政府機構辦事，平常都要排很長的

隊，那天我們提早去，又可能因為天氣不好，預

測會下雪，排隊的人不多，很順利，沒多久就辦

妥了。

歷史重演再跌
當提起腳步向玻璃門預備離開時，幾年前

的歷史重演，小兒子在前面，我推著助行架在他

後面，玻璃門竟自動開始關了。小兒子看到，趕

緊往後回退，但可惜沒能挽救，我和助行架竟又

再一次被撞到在地。大廳上還沒走的人，看到一

個滿頭白髮的老人家和助行架一同被撞倒在地，

都叫起來。我感到有一雙手放在我的腋下，預備

扶我起來，「謝謝你！請你暫時不要扶她，不知

道她有沒有傷了骨頭。」我知道這是我兒子。

「膝蓋骨好像有點痛。」扭了扭又好像沒事，過

了一會兒，「請把我扶起來吧！」我小兒子在前

面，後面有一雙手把我扶起來，恩典再現，我不

但可以站起來，並且扶著助行架可以邁步。為了

確保沒事，我進了廁所，試著檢驗各處，感恩，

真的哪裡都不痛！一個女士的聲音，進了廁所，

緊張的問：「我是這裡的主管，你怎麼樣？傷了

沒有？哪裡痛？」「我沒傷，也沒痛，謝謝你的

關心。」「請你再仔細檢查

一下！」「我真的完全

沒受傷。感謝主！」是

的，我再一次完全沒受

傷，除了再一次感謝神

保護，托住之外，再沒

有其他的話可說。  B

再
次
保

護
托
住
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